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深 化靈命

「神阿，你曾試驗我們，熬煉我們，如熬煉銀
子一樣。你使我們進入網羅，把重擔放在我們的身

上。你使人坐車軋我們的頭，我們經過水火，你卻

使我們到豐富之地。」（詩六十六10-12）
我們一般不喜歡患難和苦楚，因為每當遇見此

等事情時，我們的心靈並不好受──傷痛、憂愁、
沉重、徬徨、苦惱、無助或不安等的感覺屢屢湧
現，叫人不曉得如何自處，更不知當用何種方法去
撫平此等負面情緒。是的，這是人之常情，苦難可
免則免；誰人真的肯趨前，欣然去擁抱它呢？

世上有一些宗教指引人「趨吉避凶」，也有一
些宗教教導人不要「過於執著」，認為這樣做就能
脫離苦海，至少也可減輕痛苦。然而，我們的信仰
又如何說呢？其實也很簡單，我們的信仰常常提醒
基督徒須積極面對苦難和熬煉，絕對不要迴避！不
信嗎？只要看看我們的主是如何毅然堅忍地踏上十
架受苦之路，又如何多番訓誨我們務要天天背十架
跟隨祂，我們便應有所啟發和覺悟吧！

在這段經文裡，我們看見屬神的詩人沒有例
外，他經歷了極大的苦痛和熬煉！有時感到進入網
羅，插翼難飛；有時則感到身心靈承托著很多重
擔，力不能勝。還有，有時會感受到很多攻擊與侮
辱襲來，所帶來的痛楚就如車軋我們的頭一樣；有
時則會感到自己彷彿陷於水火災禍之中，生命危在
旦夕似的。總而言之，就像是與苦難為伍，難捨難
離！

但是弟兄姊妹，讓我們不要只定睛在詩人這
個階段吧！因他還告訴我們一件十分重要的事，也
是他最想作的見證──「你卻使我們到豐富之地」
（12節）。啊！原來「痛苦熬煉」本身並不是結
局，「豐富之地」才是！並且更是我們的神帶領我
們穿越這困局而得來的。那麼，在各種大小的熬煉
中，為何我總是以為痛苦就是一切？為何我的眼目
總是那麼短淺，竟看不見那未臨，但卻是千真萬確
的「豐富」呢？

若是這樣，當我一旦落在困苦之時，我必須
超越一般負面反應，並憧憬著神預留給我的「豐
富」，好安然渡過漫長的苦痛歲月。我也必須相信
苦難熬煉有好處，就是得著「豐富」；並且以這堅
定的信念來抗衡一切打擊，從而生出忍耐，最終叫
自己站立得住。以下兩節歌詞，是筆者極喜愛的文
句，它生動活潑地表達了上述的心情：

一切聽憑主指引，遇苦也不回頭，今有良牧在

身旁，此外我更何求？

聖目永遠不模糊，聖智永遠清明，因主認識祂

路程，我要與主同行。

前方自有青草場，我今還未看見，原來黑雲當

頭處，將成化日光天；

我心希望無限量，得行生命路程，上主保存我

珍寶，祂願與我同行。

（錄自《世紀頌讚》第326首「常在屬天妙愛
中」第2、3節）

靈修默想兩則
連達傑

（一）苦難熬煉有好處
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「那時，門徒增多，有說希利尼話的猶太人，
向希伯來人發怨言，因為在天天的供給上忽略了他

們的寡婦。十二使徒叫眾門徒來，對他們說：『我

們撇下神的道去管理飯食，原是不合宜的。所以弟

兄們，當從你們中間選出七個有好名聲、被聖靈充

滿、智慧充足的人，我們就派他們管理這事。但我

們要專心以祈禱、傳道為事。』……神的道興旺起

來，在耶路撒冷門徒數目加說的甚多，也有許多祭

司信從了這道。」（徒六：1-4，7）
使徒行傳的作者路加醫生，既是「神學家」，

曉得詮釋神的奇妙作為；他又是「歷史學家」，總
是如實地反映出教會的境況。上述的記載讓我們知
道，初期教會雖滿有異象和發展，但並非毫無紛爭
和困擾的。作為「歷史學家」，路加醫生願意不加
掩飾地把問題書寫出來，不過，作為「神學家」，
他也同時「看見」並詮釋神的恩手正在動工──祂
如何介入教會內部的爭執，並因著眾子民適當的處
理，有效地把它轉化為教會增長的動力。

事情是這樣的：自從耶路撒冷教會人數增多
後，說希臘話的猶太人與說亞蘭話的猶太人，因著
飯食管理問題而產生了張力和矛盾，而眾人心靈似
有不斷增壓的情緒。這顯然是一次「危機」的臨
到。怎麼辦呢？我們看到使徒們滿有智慧地去釐清
問題核心，又提出積極的解決之道──選出符合神
人心意的執事群體去承擔和化解。結果，在眾人通
力合作的情況下，事情就出現了「轉機」。不單整
件困擾的事消弭於無形，它的完滿結局更帶來了眾
多得救果子；甚至極不容易悔改歸信主的祭司們也
謙卑信從了。這是神奇妙的大作為！然而，我們絕
對不要忘記：一切竟是從危機開始！

是的，透過這次特別的歷史事故，路加醫生
看來要告訴我們一件事：神能把「危機」化作「轉
機」！滕近輝牧師說得好：「我研讀《使徒行傳》

的時候，發現在使徒時代教會的歷史中，有十二個
危機，每一個危機，在神的恩典之下，都變成神的
子民的祝福。這發現對我來說真是寶貴，美好到幾
乎不敢信以為真。」

弟兄姊妹，你信此為真嗎？若信的話，我們就
應該沒有灰心氣餒的理由了！在人生路上，固然我
們明白到危機處處、困擾不斷，但那又如何呢？如
這段經文所顯示，神豈不是能把危機化作轉機麼！
其實，華語中的「危機」兩個字，充份展示了這個
道理。依我看來，「危險中有機會」，應是「危
機」的最好註腳吧！當危機來到時，很多人只看見
了「危險」，因而顯得沮喪、消極和怯懦無力；但
屬神的人總應該連「機會」也看到，致使自己生命
得以逆轉乾坤、邁向生機。當然，如昔日初期教會
一樣，我們仍須花力氣去正面處理問題，又運用從
上來的智慧去化解之。

「主阿，當我身處危機中，求你的恩手介入，
導我走向轉機，奉耶穌名求，阿們！」

（作者為香港浸信會差會主任）

來自日本讀者的鼓勵
閱讀大使命第76期（2008年10月）受益

匪淺，感謝主！特別是「亞太地區」地區的禱
告，深受感動！我是位生活在日本的華人⋯⋯
是一位普通的信徒，但從《大使命》中得到很
大幫助，同時不但為此事工代禱，並有感動成
為在日華人的有同樣異象的義工，若有何需要
可直接與我們聯繫，因為這裡有很多愛主的弟
兄姊妹，相信神一定會祝福這群屬神的兒女們
的。

（二）把危機化作轉機


